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2017 年 3 月 19 日 

主日講台信息 

「節期」 

╱康來昌牧師 

 

經文：申命記十六章 14-16 節 

「守節的時候，你和你兒女、僕婢，並住在你城裡的利未人，以及寄居的與

孤兒寡婦，都要歡樂。在耶和華所選擇的地方，你當向耶和華─你的神守節七日；

因為耶和華─你神在你一切的土產上和你手裡所辦的事上要賜福與你，你就非常

地歡樂。你一切的男丁要在除酵節、七七節、住棚節，一年三次，在耶和華─你

神所選擇的地方朝見他，卻不可空手朝見。」 

今天要看申命記 16、17 兩章的經文，有三個節期：除酵節（逾越節）、七

七節（五旬節）、住棚節（收藏節），和兩件需要注意的事情。 

一、三個節期 

1.「逾越節（除酵節）―聖餐」的意義：記念主恩、對付老我 

申命記 16：1-8 講到以色列人要守逾越節，以及相連七天的除酵節。這當然

是記念以色列人出埃及的事情，上帝用大能的手和伸出來的膀臂拯救以色列人，

藉著羊的死、羊的血和肉，讓以色列人能夠脫離埃及為奴之家而得到平安，以致

於以色列人要記得這日子。 

聖經裡逾越節（或除酵節）本來比較重要的是那隻羊，羊的血塗在門楣上讓

以色列人免災，羊的肉讓他們吃了有力量走天路。不過當以色列人出了埃及，不

再作奴隸時，那餅就好像變的比較重要。那餅的意思是記念以色列人的痛苦。

16：3，「你吃這祭牲，不可吃有酵的餅；七日之內要吃無酵餅，就是困苦餅─你

本是急忙出了埃及地─要叫你一生一世記念你從埃及地出來的日子。」下面也講

到不可以見到麵酵。而我們怎麼解釋這幾個節日？ 

歌羅西書 2：17，講到所有舊約的節期都是末後事情的影兒，實體是基督，

也就是逾越節的重點是在耶穌基督。哥林多前書也有講到逾越節的那隻羔羊實在

是指著耶穌基督。我必須為猶太人或以色列人覺得很遺憾，他們今天在過逾越節

時，應該沒有什麼感覺，不過是吃一頓飯，那是幾千年前的事，幾千年前我祖宗
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做什麼事我根本不在乎，甚至幾十年前我父母做什麼事我也不太在乎。我曾經帶

我兒子走過新生南路我小時候曾經住過的巷子，他們根本一點興趣都沒有。各

位，幾千年前祖先在埃及受苦跟我們有什麼關係？今天以色列人和埃及人拆毀中

間那隔斷的牆還來不及，還提這舊事做什麼？ 

其實他們曾經在埃及作過奴隸的這件事明明很重要，但因為他們不信耶穌，

不知道那隻羔羊固然過去了，出埃及的事情也過去了，但上帝的救恩沒有過去。

因為歷史上再大的事，甚至發生過很多次的事，也不如一件長期本來是永遠跟我

們在一起可怕的事，就是我們要因為自己的罪在上帝的震怒之下而滅亡。 

我們感謝主，上帝藉著祂兒子的生和死拯救了我們，那隻羊其實是預表基督

的。吃那隻羊實在不重要，塗那血在門楣上，以色列人現在也不做這事了，但我

們基督徒做這事，我們基督徒把逾越節的禮轉成聖餐。我們在聖餐裡吃的那餅就

是耶穌的身體，耶穌的肉，喝的那杯就是耶穌立約的血，我們吃那餅喝那杯就表

示記念主耶穌對我們的拯救。 

不過，即使是這樣，我也必須說，當我們吃那餅時，不只是記念耶穌對我們

那一次的拯救，這裡講到「七日之內要吃無酵餅，就是困苦餅」，因此這餅意思

恐怕不單是指著耶穌基督，而是指著信徒們聖潔的生活。哥林多前書 5：7，「你

們既是無酵的麵，應當把舊酵除淨，好使你們成為新團；因為我們逾越節的羔羊

基督已經被殺獻祭了。所以，我們守這節不可用舊酵，也不可用惡毒（或作：陰

毒）、邪惡的酵，只用誠實真正的無酵餅。」耶穌為我們死，救我們脫離罪惡的

轄制、遠離邪惡、遠離上帝的憤怒，這完全是恩典，完全是基督的工作，也完全

做成了，但在生活中應用它的時候，需要有對付、有操練。 

我每次講到這個都一再提醒，請大家不要有個印象就是「吃得苦中苦，方為

人上人」。世界上有沒有這種事我不曉得，應該有，但在教會，在救恩的事上我

們從來不是苦煉、苦修、鍛鍊而變成金剛不壞之身。我們絕不是苦煉、苦修、多

讀點聖經、多禱告、多禁食、多含著眼淚帶著微笑的在教會服事、多忍辱負重來

得到上帝的恩典，而我們常常會有這種「我為主受苦，然後主會祝福」想法。各

位，聖經裡有這些經文我不否認，但我們要有個更清楚的瞭解。不是我們做了這

些能夠換取神的恩典；不是我們在教會裡（或家裡、或公司裡）辛辛苦苦的做、

咬緊牙關的做、非常受委屈的做，主會記念你。我也一再講，我們不是苦修主義、

不是禁慾主義，我們是快樂主義。各位，是耶穌為我們受苦、替我們承擔了一切

的苦難，我們白白得到恩典。但我們都同意的一件事是：如果這些白白得到的恩

典要活出來，需要有操練，因為老我還是在我們身上，我們需要攻克己身，叫身

服我。這是很艱難、很辛苦的、一輩子的事。 

當然，我們會希望不必這樣攻克己身、對付自己，不必跟自己的情慾作對，
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就跟世界從古到今講的一樣，「對自己好一點」，殊不知「對自己好」沒有比「背

十字架跟隨主、相信主的恩典已經在十字架上成就了」更好，但我們承認需要有

一些對付。只是我希望我們總是在對付、受苦、為義受逼迫、跟隨主的時候不要

有那種悲情、以利亞的情結：「眾人都離棄主，只有我」。可能真的是如此，可能

整個教會也只有你走得最對還被委屈，有可能，但求主幫助，我們不是覺得要用

這個來換恩典，而是神要對付我自己的罪惡（原罪），讓我學習更多信靠上帝。

各位，要有一顆心，求主幫助。 

我自己這個人最容易自憐，最容易覺得我自己付出了好多，我走的一里路已

經比別人走得多得多，而我需要禁止我的心這樣想。當然，我們不是在說謊，很

多弟兄姊妹在家裡、在教會、在各地付出的是很多，如果真的是這樣，你不要驕

傲，你要歡喜快樂，要非常的感恩，繼續的倚靠上帝，你是有福的人。我不知道

怎麼樣安慰那些為主受苦、受冤枉的弟兄姊妹，因為他的確是很辛苦，的確有委

屈，我的確也只能說你在天上的賞賜是大的，而且現在也有恩典，求主幫助我們

感恩。如果我們始終能被提醒，自己沒有可誇的，一切都是恩典。付出的多、多

背十字架、多受委屈，也是恩典。如果我們有這樣的認識，當生活中的確有七天

的困苦餅，在世上的生活的確艱難的時候，我們就知道這是必定會發生的，就求

主幫助，而且我們仍然有盼望。 

逾越節、除酵節對今天的基督徒來講就是聖餐。聖餐就是記念主耶穌為我們

成就的一切，就因祂成就了一切，以致於我們也願意走祂的道路，以致於知道我

們是大罪人，比其他人更惡，如果不是神憐憫，我們更是糟糕、不好，但神拯救

了我們，我們感謝主，而我們感謝主的時候，可能我們正在家裡或教會裡、公司

裡、或夫妻關係裡受委屈，我們求神安慰、求神鼓勵。求神安慰、鼓勵的時候，

希望仍然有感恩的心。 

在講逾越節、除酵節這七天的日子裡，申命記沒有用喜樂兩個字，本來出埃

及是很喜樂的事，的確應該喜樂，但他用的字是「守嚴肅會」，16：8，「你要吃

無酵餅六日，第七日要向耶和華─你的神守嚴肅會。」 

我也講過多次，很希望每個地方（包括信友堂）的聖餐裡有很多喜樂。我們

信友堂的聖餐，跟很多活動一樣，沒有太多眼淚、也沒有太多歡笑、有很多正統

思想，我們信友堂是很理智的。這是好事，但我希望多有一點感情。但很多教會，

包括我也很佩服的聚會所，他們有很多眼淚、哭泣。我是很希望我們有哭泣，想

到主為我們死，想到自己和世人的頑梗，想到這些難過的事我們哭泣，這是真實

的，但我也希望我們有更多的喜樂和盼望。聖餐、逾越節對基督徒來講基本上總

是喜樂的，因為基督在我們作罪人的時候為我們死，拯救了我們，而且將來還要

來救我們，我們盼望祂的再來，這讓我們現在的生活有力量。有太多神學家講，

盼望主的再來拯救是不食人間煙火，各位，不是的，你越對主有盼望，對主的再
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來有盼望，對主過去的拯救有信心，我們現在的生活就有力量，就比較能夠不自

憐、不自大，就比較能夠喜樂、謙卑、看別人比自己強。求主幫助。 

逾越節就是我們的聖餐。聖餐，每逢吃喝的時候想到這是主的身體，想到主

為我們捨己，想到一起吃喝的其他弟兄姊妹也是主的身體，學習相愛。是很辛苦，

以致於以色列人常常想回埃及，以致於我們常常不想信下去，但求主幫助我們守

這嚴肅會，主給我們盼望。 

聖餐不只是聖餐，逾越節不只是那一天，是天天都記念，都想到主給我們的

恩典，我們感恩。但也承認（因為現實的世界叫我們不能忘記，想忘都忘不了）

走曠野的路真是困苦，到了迦南地也真是有辛苦。我們不忘記，但我們有盼望。

逾越節對基督徒來講就是思想主為我們的死和復活，與主同死、同復活，對付自

己，好辛苦，求主憐憫我們，求主讓我們得到祂的恩典。 

我是很怕主的管教，總希望主放過我，我沒有什麼大志要成為多大的材料，

但我承認，在管教辛苦的時候，想到以後會結出來的果子，就有盼望。我有太多

這樣的經驗，主給的艱難真是好艱難，但就如同我們的主耶穌「他因那擺在前面

的喜樂，就輕看羞辱，忍受了十字架的苦難」。求主幫助弟兄姊妹在吃那困苦餅

的時候，在走十字架道路的時候，在為主受委屈的時候，願意因著主耶穌基督十

字架的恩典而有盼望。 

再說一次，逾越節就是聖餐，聖餐就是相信基督為我們死的福音，以致於我

們也可以與基督同死的操練，是艱苦的操練，但是有信心。 

2.「七七節（收割節）―五旬節」的意義：聖靈澆灌助信徒成長 

然後盼望來了，盼望實現了。逾越節以後的七個七（申十六 9-12），四十九

（或五十）天，叫做七七節，也叫做五旬節。在現實社會裡，五旬節就是以色列

人開鐮收割禾稼的日子，所以也叫收割節。這收割的結果就是 11 節，「你和你兒

女、僕婢，並住在你城裡的利未人，以及在你們中間寄居的與孤兒寡婦，都要在

耶和華─你神所選擇立為他名的居所，在耶和華─你的神面前歡樂。」。 

這句話有點複雜，講簡單點就是：「你要在信友堂歡樂」。信友堂、每一個教

會都是耶和華的居所，上帝要在這地方顯出祂的名字，這是祂的家，也是我們的

家。我們在這家裡吃喝快樂。我們現在有家，不再流浪，又耕種，有收成了，就

跟大家一起吃喝快樂。 

你說，「康牧師，我們今天沒有務農，沒有收割了，什麼叫收割與大家一起

快樂。那意思就是每次發薪水的時候就跟大家一起歡喜快樂的吃喝一頓嗎？那也

很好，但不是這裡講的重點，七七節、五旬節、收割節對基督徒在世上有什麼意



 

5 

義？逾越節指基督為我們的死和復活，七七節指的是聖靈的降臨。逾越節重點在

基督，七七節重點在聖靈，有了主的聖靈我們才能結出各樣的果子。這是在舊約

裡就預言的。舊約的預言大多數都是預言基督的降臨，少部分預言基督的再度降

臨，也就是舊約裡預言基督的來有兩次，尤其瑪拉基書最後，既是預言基督的第

一次來，也是預言基督的第二次來。基督―上帝的兒子會來。而在舊約聖經裡也

有很少的地方提到聖靈會降臨，只是以色列人和我們都不怎麼看重，但在新約時

就發現那很重要。耶穌來了，為我們的罪死了，復活了，復活後在地上四十晝夜

跟門徒在一起，然後升天，祂將來還要再來施行審判。那麼從現在到將來的這段

時間，我們難道是孤兒嗎？ 

舊約約珥書裡有個預言，耶和華說，「在末後的日子」。通常一看到「末後的

日子」我們都會想到就是耶穌的第一次或第二次來的日子，但約珥書講到的，當

然跟耶穌有關，但更有關係的是聖靈。當耶穌被釘十字架，那是逾越節的羔羊，

死了三天三夜在陰間裡，然後復活，向門徒顯現四十三天，之後升天，祂吩咐門

徒，「你們不要走，在一起禱告，等候所應許的」，算算他們等了七天。感謝主，

我們等主再來等了兩千年還沒等到，不想等了，等厭了，等怕了，等得灰心了。

感謝主，門徒聚集在那裡禱告等候，到了五旬節，（使徒行傳 2：1），忽然，聖

靈澆灌下來。就是約珥書 2：28 所預言的，「以後，我要將我的靈澆灌凡有血氣

的」。 

這世界上所有受造物都被罪惡污染，有上帝形像的人類被罪惡污染得最嚴

重，因著三位一體真神第二位―耶穌的潔淨、代贖工作，我們被拯救、更新，成

為新造的人，但這新造的苗要成長好，需要三位一體的第三位―聖靈的澆灌。「在

那些日子，我要將我的靈澆灌我的僕人和使女。」 

聖靈澆灌下來以後，教會就說出別國的話，他們用眾人的鄉談，講說神的大

作為。聖靈的工作就是讓我們能夠用口述說神的作為：「讓我告訴你耶穌如何愛

你；讓我告訴你神如何創造世界；讓我告訴你我所信的上帝如何是獨一的真

神…」，聖靈把這真理讓我們明白，讓我們述說出來，而且結出果子。聖靈所結

出的果子就是仁愛、喜樂、和平、忍耐、恩慈、良善、信實、溫柔、節制。有人

說聖靈的九種果子只是個代表性的說法，不只這些，也包括帶領人歸主。 

在貧瘠、乾渴的世界，在我們這些秧苗雖然發了芽，很快就要曬死的世界，

在婚姻、家庭、信仰生活疲倦、悲哀、難過、無助時，即使耶穌復活了，升天了，

而且應許祂還要再來，我們還是覺得自己是孤兒。耶穌說：「我不撇下你們為孤

兒，我去，是要差遣保惠師來」。於是聖靈就降臨在教會中，因此我們所讀的使

徒信經就不是停在「將來必從那裡降臨，審判活人死人」，而是進到「我信聖靈」，

也就跟「我信聖而公之教會」連在一起。這就告訴我們，基督徒的生活需要聖靈

來使我們多結果子。希望信友堂、眾教會的這片禾田不斷的能夠收割、結實纍纍，
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讓神家裡各樣的人都在耶和華─你的神面前歡樂。 

逾越節講到主耶穌為我們的死和復活，七七節（五旬節、收割節）講到聖靈

在教會兒女身上的工作。主啊，幫助我們，我們不斷的祈求，讓我們成為一個體

貼聖靈、渴慕聖靈的人，「體貼肉體的，就是死；體貼聖靈的，乃是生命、平安。

（羅八 6）」。願主的愛感動我們，使我們願意攻克己身，叫身服我。世上的人辛

苦，不過是要得那些能壞的獎牌，我們要得那不能壞的獎賞，求主讓我們願意付

上代價，求主感動我們，讓我們多結果子。我們的生命早就該從荊棘蒺藜變成大

麥小麥，我們以前是罪惡的奴隸，現在不要再作，要得到真正的自由，就是與主

同死、同埋葬、同復活。求聖靈來充滿我們，使我們不以自我為中心，以神的愛

為中心。這是七七節，叫我們渴慕聖靈，尋求聖靈在生活中的幫助。這是神的應

許，因著耶穌基督的工作。 

3.「住棚節（收藏節）」的意義：基督徒在世寄居，非長存的家 

第三個節日「住棚節」，16：13-15，「你把禾場的穀、酒醡的酒收藏以後，

就要守住棚節七日。守節的時候，你和你兒女、僕婢，並住在你城裡的利未人，

以及寄居的與孤兒寡婦，都要歡樂。在耶和華所選擇的地方，你當向耶和華─你

的神守節七日；因為耶和華─你神在你一切的土產上和你手裡所辦的事上要賜福

與你，你就非常地歡樂。」這個節期叫我們非常的歡樂，是哪一天？ 

再說一次，逾越節是聖餐，七七節是求聖靈的充滿、同在，住棚節是哪一天？

如果七七節求聖靈的充滿，不只是收割的日子，也是平常澆灌、施肥的日子，也

就是每天的日子，那麼住棚節也是這樣。七七節跟住棚節就非常的像，事實上連

我們中文的翻譯也很像，七七節也叫五旬節、收割節，住棚節也叫收藏節，只差

一個字，但不是同一個節期。可以說收割節基本上是指大麥、小麥、五穀雜糧的

收成，收藏節（住棚節）是一年的農事結束，水果、酒等花了一點時間所釀出來

的東西都告一段落，神賜福我們，於是要住七天的帳棚，跟大家一起快樂。 

我們吃喝七天很好，七年也很好，但住帳棚七天，為什麼？我從來不喜歡住

帳棚，應該不是那麼舒服。以色列人要在收藏的時候住七天的帳棚，這是什麼意

思？這是指著我們基督徒的生活仍然有個矛盾，住帳棚表示我們在流浪。教會始

終有個遊民、流浪漢、流浪女的問題（請各位代禱），從一個角度來講，我們基

督徒都是流浪的人。pilgrim、sojourner，西方教會用的這些字都有流浪、漫遊

的意思，可以說亞當夏娃離開伊甸園後就開始流浪。亞當夏娃離開伊甸園後有沒

有流浪，我們看得不大清楚，但後來該隱就是流浪，從這地到那地，從那地到這

地，沒有長存的家。 

很有意思，聖經也把這觀念用在基督徒身上，我們離開本地本族父家，像亞
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伯拉罕一樣，然後到神給我們的應許地去，在應許地我們作主了，但又在作客。

聖經說我們在世上流浪，表示沒有長存的家。亞伯拉罕就沒有，約瑟也沒有，他

住在埃及。後來以色列人出了埃及也沒有，是在曠野。到了迦南地好像定居下來，

但相對的，一旦定居可以說有兩種狀況。流浪的時候沒有家，homeless，定居

的時候可以定居在兩個地方，一個是鄉村，一個是城市。 

鄉村，聖經裡寫得很少，社會學上也很少提鄉村，雖然農村這問題，尤其在

我們中國討論得很多。另外一個聖經講得很多，社會上也講得很多，就是城市。

流浪的生活跟到一個城裡定居是相反的，流浪是孤苦伶仃、不安的，到城裡，聖

經講，有牆有門，是安全的。但城這個字在聖經裡有時有負面的意思，第一個造

城的是殺人兇手該隱，把城市建立得很好的是巴別塔、巴比倫城。所多瑪、蛾摩

拉也是城。在一般觀念裡，城市的人比較不老實。甚至童話故事裡，城裡的老鼠

都比鄉下老鼠不老實一點。不過聖經也有講上帝所造的城，就是耶路撒冷，那是

美好的，教會就是耶路撒冷這城。 

基督徒是流浪客，基督徒也有家，有城，那城是耶路撒冷。但你記得我們在

講啟示錄時，當耶路撒冷或教會從天而降的時候，天使沒有說：「看哪，聖城、

神的城、神的家、神的殿」，而是講，「看哪，神的帳幕在人間」。怎麼將來我們

在新天新地裡還要住帳棚？這是聖經裡（包括住棚節）把兩個觀念放在一起： 

一方面，我們不流浪了，以弗所書第 2 章也是這樣講。我希望各位也停止流

浪，你一定要找到一個屬靈的家。你可以像宣教士一樣在不同地方講道、事奉，

但你還是要有一個家。這沒有死板的規定，求主幫助。我們不再作客旅和寄居的

（弗二 19），不是流浪漢，我們是神家裡的人。我也知道很多弟兄姊妹會說：「從

來別人不把我當家人」，有時候你可能會說：「從來我也不把你們當家人，我是作

客的」。我希望你把教會當作你的家。 

但另外一方面，我們的家的確又還沒有實現，我們還在作客旅，在地上沒有

長存的家。即便我們進到了迦南美地，即便上帝給我們很多的出產、收成，神要

我們有時候住一下帳棚，提醒我們這地上的教會再好，不是你的家，你還會流浪。 

只是要注意，這兩個觀念我們不可以有一點偏失。你不要一聽到這樣就說：

「那我繼續我的流浪生涯」。我在說的是，我們希望有家，但又知道所有上帝在

家裡給我們的應許，我們又還沒有完全的得到，already but not yet。 

這是住棚節的意義，我們在住帳棚。我們看這世上的一切，包括夫妻的關係，

都是短暫的。各位，夫妻的關係到我們生命結束的時候就沒有了，將來在天上不

會是夫妻，這是神的帶領。這地上所有的關係（包括親子關係）都不會是永遠的，

我可以很大膽的說，我將來到天上看到我爸爸，我不是叫他爸爸，我們以後沒有
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那種關係了，在天上不娶也不嫁。在這世界上親子的關係、上司下屬的關係通通

都會停止，只有一個存到永遠的，就是教會肢體的關係。所以求主讓我們在住棚

節裡面有好的教會生活。 

第一個節日是跟耶穌基督有關。第二個節日是跟聖靈有關。第三個節日跟教

會的生活有關。 

二、兩件注意的事情 

1.教會需要做公義的判斷 

再提兩件事情。在 16：18 以後一直到 17 章的結束，在世寄居的日子需要

兩種人，我們很稀奇，祭司、利未人，以及以色列的王做的事主要是司法，都是

審判的。16：19，「不可屈枉正直；不可看人的外貌。也不可受賄賂；」17：8，

「你城中若起了爭訟的事，…，你就當起來，往耶和華─你神所選擇的地方，去

見祭司利未人，並當時的審判官，求問他們」。很遺憾，在世上我們需要審判官，

教會也需要做這樣的事。我知道通常我們不想要什麼審判，但公義、公平的判斷

是需要的，我們求神幫助。我們也為教會的長老、牧者禱告，他們都要做判斷。

其實判斷人最重要，包括判斷誰適合作牧師、長執、老師。這都有彈性的，求神

給我們智慧。 

2.作判斷必須服在神的律法下 

這個判斷的智慧需要上帝的律法，我們華人缺少這個傳統，所有不信主的國

家都缺少這傳統，以致於很遺憾。這個傳統是什麼？就是任何判斷人的法官、統

治者，他必須時時刻刻服在上帝的話語之下。在華人的傳統裡，天子、皇帝最大，

不服任何人的。申命記 17：18，「他登了國位，就要將祭司利未人面前的這律法

書，為自己抄錄一本，存在他那裡，要平生誦讀，好學習敬畏耶和華─他的神，

謹守遵行這律法書上的一切言語和這些律例」。 

各位，不要輕看上帝的話，不要輕看上帝的律法。常常為教會的領袖、牧者

禱告，常常為自己禱告，因為不管在世上的公司或家庭、教會裡，我們多多少少

都在做領導、判斷的工作。根據自己的經驗、聰明、學識，需要有的來做判斷，

但更重要的，求主讓我們有上帝的話、上帝的律法，叫我們敬畏耶和華。我們為

教會的牧者、長執禱告，為他們身體健康、家庭幸福、工作順利禱告，這都是需

要的，但我們更為他們敬畏上帝而禱告，好讓他們有智慧，能夠帶領，不至於瞎

子領瞎子。 

所羅門有很多的聰明智慧，能夠講論各種植物、礦物。他很能治國，把國家
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經濟作得也很好，當然也伏下了他建設過多的危險。但這些都不是叫百姓吃驚

的，所羅門叫百姓最吃驚、最敬佩的一件事就是他會判斷，他會判斷那孩子的媽

媽是誰。聖經上說，為了這件事，百姓都敬畏他，「因為見他心裡有神的智慧，

能以斷案。」 

求上帝讓我們能夠判斷，最重要的判斷是：認定耶穌是我們的主，是我們的

神。 

禱告 

天父，我們謝謝你的恩典和慈愛，謝謝你，我們在世寄居的日子在你的世界

生活，不僅在你的世界生活，在你的殿中生活，在你的家裡生活，在你的身上生

活。我們感謝你，耶穌的救恩拯救了我們，讓我們看到神創造我們的奇妙，讓我

們看到你創造世界、為我們預備的奇妙。我們感謝你差遣你的聖靈到我們當中開

啟我們，讓我們重生，從荊棘蒺藜變成無花果樹、橄欖樹、葡萄樹，多結果子。

你恩待我們，你的聖靈充滿、澆灌我們，讓我們知道走十字架的路，讓我們知道

敬畏耶和華，讓我們在非常多的困惑、艱難中結出果子，我們甚至說我們是非常

歡樂。當我們在非常歡樂時我們也感謝你，你提醒我們要住在帳棚裡，因為我們

還在流浪，還沒有到我們的家。大而可畏的曠野走起來很辛苦，服事主的道路很

辛苦，很多時候受了委屈很辛苦，當然我們常常忽略了自己加給別人的委屈也讓

別人很辛苦。我們感謝你，你兒子的寶血洗淨了我們一切的罪，你的聖靈叫我們

成為一個豐富的花園、果園、菜園、葡萄園。求主賜福眾弟兄姊妹，求主賜福我

們的生命豐富，求主賜福眾教會結實纍纍，讓主耶穌來的時候是喜悅的：「好，

你這忠心良善的僕人」。我們盼望得到這句話，我們求你對我們說這樣的話。奉

耶穌的名禱告，阿們。 

                                                  （呂琪姊妹整理） 


